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 不断造业的人 因未觉悟果报可怕  

杨伟汉提问： 

现 在的社会，有很多的人都不相信有前世、来世，不相信轮回，更不相信因

果报应，人们只知道，只要在犯罪的时候没有被警察抓到，就不用受到法律

的制裁。所以我 们可以发现越来越多的人在，“玩兵捉贼”的游戏。各式各样

的犯罪手法、各种的法律漏洞、各类的欺诈手段，都可以在当今的社会里发

生。 
就连一些新闻报道都可以捏造出来，欺骗读者，只要能够刺激销量，提高收

视率的，就会有一大瓢的人去做。当我们发现越来越多的灾难降临在我们的

身上的时候， 真的不难让人想像到，那就是所谓的共业的显现，是因果报

应。 
 

  
满亚法师回答： 
 
论因果，是一个很重要的主题。什么是因果呢？有一句话说：自作自受，就

是指因缘果报。很多人都会认为这是一句带有负面观念的话。我们会说：你

这是自作自受，这是你的报应。 
 
其实，自作自受是一个很高的境界。可惜的是我们现在的人往往都是：自作

而不觉受，不觉悟到我们在感受。举一个例子：我们现在的人吃任何东两都

要用调味品， 糖、盐、酱油等等。原因就是因为我们吃不到真正的味道，我

们要靠这些特别加工的调味料来刺激我们的味觉。可惜的是我们觉悟不到在

做的当下对自己所造成的伤 害。我们察觉不到我们正在伤害着我们的生理细

胞，我们觉悟不到我们正在干扰着自己的情绪。因此，我们体会不到因果正

在进行的同时，我们会因此而变得祸不单 行，我们会不断的去做，而不知道

那是一个苦的果报。 
 
如果我们的手是没有知觉的话，那么当我们不知不觉的将它放到火炉上的时

候，我们就不懂得将手收回，一直到被烧焦为止。相反的，如果手有了知

觉，我们就会在 手还未被烧烂之前就将它收回，我们可以因此而挽回一只

手。这个原理告诉我们：如果我们都懂得自作而自觉受的话，那么我们的未

来就不会有那么多因果要去承 担，要去受苦。 
 
不停地下雨就会有水灾；不停地干旱才会有旱灾。我们人也是一样，我们就

是因为不知道错，才会一直不停地犯错。所以我相信那些不断造业的人，就

是因为不觉悟 到果报的可怕，所以才会不断地在造业。等到有一天所造的业

像是被塞满的垃圾桶一样溢出来的时候，他们就会以为那些灾难是现在才发
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生的，举一个例子：当我们 因为吃下一片西瓜而泻肚子的时候，我们就会以

为是那一片西瓜惹的祸。可是事实并非如此，那是因为我们的身体长期以来

已经隐藏了许许多多的酸毒，而那一片西 瓜只是作为当时的一个媒介，来将

我们身体里的毛病引发出来而已。 

引发埋藏在心里的负面情绪 
好像有些人，因为破产，而去自杀。但是破产不应该造成人们自杀的理由，

只是在破产的当下，引发了长期以来 
埋藏在心里的种种负面的情绪，让这些自杀的人的误以为问题已经到了不可

收拾的地步。 
 
所以如果我们可以学会及时的自作自受，那么我们就会拥有自我康复的机

会。如果我们无法觉悟到我们的所作所为是会干扰我们的心，我们的身，那

么将来的苦受恐怕是不可收拾的。 
 
我们会不知道我们是为什么原因而受果报。举个例子：当我们和妻子吵架的

时候，我们会以为那是因为太太说了一些不好听的话而引起的。我们不知道

那是累积了很久的不满和压抑所爆发出来的情绪。所以就算吵了半天，最后

心里还是一样郁闷，那就是因为真正的问题没有被解决。 
 
我们常常会责怪别人害我们，会以为眼前所发生的事情，是因为某件事件所

引起的，因此才会一直祸不单行，重蹈覆辙，所以说：到底有没有果报呢？

当然是有的！可怕的是我们觉察不到它的存在。所以想要回头，就更不可能

了！ 
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